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天津高中生获柴可夫斯基国际青少年音乐比赛小提琴银奖

有天赋的孩子往往更努力

口述 李轩 采写 徐雪霏

今年年初，在俄罗斯莫斯科举办

的第十一届柴可夫斯基国际青少年

音乐比赛中，天津音乐学院附中的王

耀漳同学获得小提琴银奖。这是天

津音乐学院管弦乐学生参加世界最

高水平音乐竞赛的最好成绩。成绩

背后往往凝结着心血与汗水，通过王

耀漳妈妈李轩的讲述，我们看到了一

个“别人家的孩子”的励志故事，一步

步突破极限，终于在国际舞台上绽放

了音乐梦想。

家长的态度

比孩子的勤奋更重要

耀漳获奖那天，我激动得一夜没
睡，脑子里就像放电影，把他这14年
学音乐的点点滴滴都回想了一遍。
我必须承认，耀漳是个有音乐天赋并
且刻苦努力的好孩子，这是学音乐所
要具备的基本条件，但他更幸运的
是，一路走来遇到了太多愿意帮助他
的人。

我是天津音乐学院的一名钢琴
教师，看着一批又一批怀揣音乐梦想
的孩子从我这儿离开，我深知音乐这
条道路入门容易，但坚持走下去很
难。耀漳出生时我就想，这孩子将来
要是喜欢音乐，当个爱好就好，是否

专业都无所谓。
我第一次发现耀漳有音乐天赋，

是在他两岁零八个月的时候。有一
天我下班回来，我父亲兴奋地跟我
说：“小米（王耀漳乳名）用钢琴弹了
段旋律，听着耳熟，就是想不起来是
哪首曲子了。”我心想父亲太夸张了，
那么小的孩子，又没学过钢琴，怎么
可能会弹曲子，也就是随手弹出几个
音符而已。我把耀漳抱过来，问他刚
才弹了什么，孩子磕磕绊绊地从嘴里
挤出几个字：“我们……吃饭时……
弹琴。”我想不明白他说的是什么意
思，直到有一次，幼儿园举办开放日
活动，临近午饭，老师用电子琴弹了
一首《彩云追月》，父亲说小米弹的就
是这首曲子，我才恍然大悟。

耀漳4岁时，我把他带到学校，正
赶上有古筝考试，他指着一个大哥哥
说：“他的音不准。”我特别惊讶，心想
是该让他接触音乐了。起初我教耀
漳弹钢琴，他很喜欢，但进步很慢，因
为他把跟我学钢琴当成了和妈妈一
起玩，没有上课的概念，怎么教自己
的孩子让我犯了难。

我带耀漳去看望我的老师，她的
爱人刘自力老师是天津音乐学院有
名的小提琴教授，跟我说：“让孩子跟
我学小提琴吧。”小提琴的难度等级
非常高，我有点儿犹豫。刘老师却
说：“走，买琴去！”为了辅导耀漳，我

也买了一把琴，跟他一起学，可刚学
到双音我就拉不响了，只好放弃。

虽说我和音乐打了半辈子交道，
但隔行如隔山，对小提琴真是一窍不
通。每节课我都把刘老师讲的要点
记下来，回去督促耀漳好好练。刘老
师是出了名的严师，不仅对学生很严
格，对家长的要求更高。每次耀漳出
现问题，刘老师都会批评我没有认真
辅导孩子。上课时我比耀漳还紧张，
生怕出差错，就好像回到了我上大学
的时候。我理解刘老师的良苦用心，
学音乐初期很枯燥，这个阶段家长的
坚持往往比孩子的勤奋更重要。在
刘老师的指导下，耀漳进步很快，7岁
时就可以拉中型曲目了，但即使这
样，有一段时间他也坚持不下去了。

曾经一度放弃小提琴

却让他懂得了坚持的意义

耀漳小学三年级时学到换把，每
天重复练习，让他渐渐产生了抵触心
理，我们出现分歧，大吵了一架。耀
漳一边哭一边大声喊：“我再也不要
拉琴了！”我没想到他会这么激动，如
果再逼他，孩子可能这辈子都不会再
拉小提琴了。最后我们商量，决定先
暂停一段时间。之后半年，耀漳一次
都没碰过小提琴。我问刘老师：“这
孩子究竟是不是这块材料？”刘老师
很肯定地回答：“只要坚持，耀漳一定
能成才！”正赶上天津要举办文艺展
演，我试探性地问耀漳：“想不想再次
上台？”他没说话，我知道他内心是渴
望的。在我的鼓励下耀漳开始练琴，
比之前还认真，或许正是这次“放
弃”，让他懂得了坚持的意义。

小升初时，刘老师建议耀漳报考
天津音乐学院附中，并推荐了王冬雪
老师。见面时，王老师很热情地和耀
漳打招呼：“我记得你，在文艺展演上
你表现得很优秀。”原本有些紧张的
耀漳瞬间放松下来。

王老师对每个学生都很有耐心，
还会根据不同学生的特点制定不同
的教学方案。我印象最深的是有一
次音乐会，耀漳想演奏一首在网上听
到的新曲目。我劝耀漳别给老师添
麻烦，可王老师却说：“把谱子和视频
发给我，我先熟悉一下。”之后王老师
经常陪耀漳练琴到深夜。那次演出
非常精彩，结束后，王老师的女儿对
我说：“妈妈天天听这首曲子，我的耳
朵都起茧子了。”我特别感动，能遇到
这样一位老师，耀漳真是太幸运了！

王老师常说，高难度技术的形成

需要长期训练，技术问题的毛病必须改
正、绝不放过。耀漳上初中时，王老师
有意放慢节奏，扎扎实实地做好基础训
练，改掉了他拉琴时的不少坏毛病。

高一那年，耀漳参加了第三届福田
杯全国青少年弦乐精英赛。这项赛事
由著名小提琴演奏家吕思清主办，评委
都是业内顶级专家。那段时间，王老师
几乎每天都和耀漳一起选曲目、练琴，
还组织同学们陪着耀漳走台，给他壮胆
鼓劲。比赛时，经过三轮筛选，有六名
选手进入决赛，耀漳获得第三名。第一
次参赛就取得这样的成绩实属不易，也
让他有信心站上更高的舞台。

时时刻刻拼命练琴

获得国际比赛二等奖

参加第十一届柴可夫斯基国际青
少年音乐比赛，也是耀漳自己提出来
的。这项比赛素有“世界规模最大、最
高水平的综合类青少年音乐竞赛”之
称，创办于1992年，记得有一年举办地
在厦门，系里组织全体教师到现场去观
摩，没想到有一天自己的孩子也能登台
参赛。虽然心里觉得希望很渺茫，但我
想不论成绩高低，至少对孩子来说是一
次历练。

原定于2019年年底举办的中国赛
区选拔赛，延期至2020年4月30日，但4
月初我们才接到通知，来不及准备，耀
漳和我商量后决定放弃。他不甘心，在
网上查到另一个参赛渠道——将演奏
视频寄到俄罗斯参加海外选拔，但是标
准更高，对参赛曲目也有严格规定，视
频录制需要几个作品一气呵成，对演奏
者的意志和精力都是极大的考验。

那段日子耀漳比平常更努力，在琴
房、教室，在宿舍、家中，他都在捧着小
提琴拼命地练。为了追求完美，他经常

从中午录到深夜，一个多小时的曲目拉
了一遍又一遍。王老师在琴房陪着他，
累得眼睛都充血了。耀漳的努力没有白
费，经过层层选拔，评委从48名来自世
界各地的专业选手中选出10人，耀漳成
功入围决赛。王老师曾在天津交响乐团
工作12年，对柴可夫斯基作品的乐队演
奏有着丰富的经验，她又帮助耀漳理解
与乐队合作的要求，对节奏、音量、给乐
队指挥的肢体动作等细节进行训练。

比赛在莫斯科举行。轮到耀漳上场
时，看着他渐行渐远的背影，我手心里全
是汗，一步也迈不动，脑子里设想了无数
种可能出现的失误：他的身体会不会撑
不住？琴弦会不会断了？越想越紧张。

后台有一部小电视机，虽然看不清
画面，但能听到声音。听着耀漳的演奏，
我第一次觉得这首曲子是那么漫长。终
于结束了，耀漳走下台脸色不太好，不知
道是因为太累了，还是对自己的表现不
够满意。我的心又揪起来了，就在这时，
接到了王老师的电话，她说耀漳很棒，演
奏得很好。我的心这才放松下来。

拿到比赛结果的那天，我们正在赛
事组委会的安排下参观柴可夫斯基故
居。耀漳先看到了结果，但竟然忍着没
说，直到活动结束回到酒店，才神秘兮兮
地问我：“妈，你猜我得了几等奖？”我愣
住了，此时他说出答案：“是二等奖！”我
尖叫起来，抱着耀漳又蹦又跳。他反而
冷静得多，仿佛一切都在预料之中。

从莫斯科回来，耀漳立刻投入到高
考准备中，并顺利取得了中央音乐学院
专业考试第一名的成绩。看着孩子一步
步成长，作为母亲的我真的为他感到骄
傲，也很感谢他的每一位恩师，是他们造
就了今天的耀漳。耀漳曾跟我说，未来
希望自己也可以成为像刘老师、王老师
那样的好老师，把对音乐的热爱传递给
每一个有音乐梦想的孩子。

讲述

李尧 畅游茫茫译林
本报记者 王小柔

对话李尧

我在翻译时
犹如攀登高山

李尧家小区外边有一家小咖啡馆，有时候

这里就是他的会客厅。阳光铺在门外，每一个

进来的人好像都带着光晕。我等了一会儿，似

乎这里下午咖啡醇厚的味道更浓了。李尧应

该算是我认识的翻译家里跟诺奖得主打交道

最多的人，从现代派文学大师帕特里克·怀特

到加拿大作家门罗，从日常交谈到亲笔书信，

都是彼此间的故事。当我提到《辛德勒名单》

《荆棘鸟》，李尧马上回应出自己与这些作家的

故事。人名、书名夹杂在咖啡里，恍惚间，我们

仿佛身处塞纳河左岸。

文学世界能让人永葆青春，“我从山崖上

起飞，在蓝天下翱翔，风雨中，羽翼渐渐丰满，

胸腔里，跳动的依然是那颗雏鹰的心……”如

果不是坐在对面，很难相信这句话是从一位年

近八旬的长者口中讲出的。我们拉家常一样

谈着世界文学大师们的故事，李尧忽然说：“我

经常跟三联书店的编辑聊起你，风趣幽默的风

格，我们都特别喜欢你和你的作品。”瞬间，我

觉得小咖啡馆里连盘子都闪着光。

找到文学的星辰大海

翻译一本书是种缘分

1962年，16岁的李尧考入内蒙古师范学院
外语系英语专业，从ABCD开始学。跟今天的
人相比，这起步实在太晚了。他只能以量取
胜，挑灯夜读，雨果的《悲惨世界》、列夫·托尔
斯泰的《安娜·卡列尼娜》、阿·托尔斯泰的《苦
难的历程》等，能找到的英文版都是他的阅读
书单。他还有意识地对照著作的中文译本，逐
字逐句研究。大学三年级，他试着将英文版俄
罗斯作家柯罗连科的短篇小说《灯塔》译成中
文，不是为了发表，只是觉得好玩。或许就是
这种心态，给日后从事翻译打好了基础，哪怕
毕业之后的工作，英语一点儿也用不上。

毕业后将近十年，李尧在完全没有“语言
环境”的情况下，依旧与英语为伴。英文版
《毛泽东选集》和《毛主席语录》是他最好的读
本，他也曾利用劳动间隙读完了英文版《约翰·
克利斯朵夫》。

如果从《青海湖》杂志1979年第一期发表
李尧翻译的查尔斯·狄更斯的短篇小说《梦星
空》算起，他在文学翻译的道路上已经走了44
年。提及自己的引路人，他对高庆琪念念不
忘。《青海湖》小说组编辑高庆琪年少时曾在天
津耀华中学读书，1946年考入南开大学，师从
卞之琳、李广田等文学名家。他对《梦星空》非
常赞赏，译文发表后，又约李尧翻译美国作家
华盛顿·欧文的短篇小说《远航》，还凭借自己
的影响，把李尧翻译的美国作家爱伦·坡的《金
甲虫》推荐给青海出版社、翻译的英国作家刘
易斯·卡罗尔的《爱丽丝漫游奇境记》推荐给天
津新蕾出版社。

素昧平生，只因爱惜才华。1981年初冬，
高庆琪从西宁到北京开会路过呼和浩特，特意
下车停留一天与李尧见面。两人聊到深夜，这
次谈话后，李尧走入茫茫译林。

上世纪80年代初，李尧在内蒙古工作，最
大的问题是消息闭塞，资料奇缺。他到自治区
图书馆、内蒙古大学图书馆“淘宝”，也找不到

适合翻译的材料。万般无奈之下，他硬着头皮
给非常敬仰却素未谋面的大翻译家、北京外国
语大学王佐良教授写信，希望得到帮助。没想
到的是，他很快收到了王佐良教授的回信，同
时还收到美国著名作家斯坦贝克的两个短篇
小说《紧身甲》和《小马驹》的复印件。王佐良
教授信中的每一个字都传递着力量，他还告诉
李尧怎样通过图书馆“异地借书”。八年后，李
尧和王教授第一次在北京外国语大学见面，提
及此事，老教授还依稀记得。王佐良一生中不
知道帮助过多少像李尧这样的年轻人。

写信专业户备受青睐

诺奖得主作品成遗憾

那个年代，李尧是“写信专业户”。为了深
爱的文学翻译，他像一匹不知深浅的野马，东
奔西突，不仅冒昧地给王佐良这样的大翻译家
写信求助，还向英语国家的作家写信求援。
1981年6月，李尧从乌兰察布盟科技情报研究
所一堆落满灰尘的英文资料中，发现新华社发
布的一份内参，上面刊登了一篇加拿大作家爱
丽丝·门罗的短篇小说。他欣喜若狂，很快把
这篇一万多字的小说翻译成中文，还通过新华
社给爱丽丝·门罗写信，抱着渺茫的心情，想与
这位当时还不被国人熟悉的作家取得联系。

没多久，李尧奇迹般地收到门罗的回信和
她的两本小说。一本是她的成名作《快乐影子
之舞》，另外一本是《女孩和女人们的生活》。
李尧信心倍增，志在必得。他一边认真研读，
一边开始联系出版社，但敲遍了所有能出版翻
译作品的出版社大门也无人应答。原因很简
单，爱丽丝·门罗那时还籍籍无名。等到2013
年，门罗获得诺贝尔文学奖，一夜之间身价百
倍，各大出版社趋之若鹜，而她送给李尧的那
两本书已经在书架上被冷落了整整32年，门罗
的亲笔信至今还被李尧珍藏着。

回到上世纪80年代，内蒙古大学的一位澳
大利亚老师送给李尧两本书：一本是帕特里
克·怀特的代表作、长篇小说《人树》，另外一本
是《亨利·劳森短篇小说选》。李尧对澳大利亚
文学一无所知，但他被这两本书吸引着，走进
了一个新奇、陌生的世界。两位作家真诚、朴
实的文字让他想到，面对凄风苦雨，草原上的
雄鹰总是从世人看来最不可能起飞的山崖展
翅高飞。李尧置身于内蒙古，偏居一隅，远离
当时外国文学研究与翻译比较集中的“北上
广”；他孤军奋战，不属于任何一个“朋友圈”；
他学历尚浅，与家学渊源、名校培养出来的翻
译大家不可同日而语……对他来说，要想飞上
文学翻译的蓝天，几无可能，可是他又觉得，自
己就是山崖上孵化出来的雏鹰，睁眼所见就是
辽阔的蓝天，他要振翅高飞。

伯乐总是出现在身边

选择澳大利亚文学方向

初涉翻译时漫无目的，李尧碰到什么就翻
译什么。尽管也懂得，只有专攻一个国家或者
一个作家的文学作品才能有所成就，但他既无
人指导，又无书可译，只能乱闯。从零开始翻

译澳大利亚文学，可以说困难重重，李尧想起一
个人——北京外国语大学副校长胡文仲教授，他
是改革开放后国家最早派往澳大利亚悉尼大学
研究澳大利亚文学的著名学者，上世纪80年代电
视英语教学节目《跟我学》风靡一时，胡文仲教授
就是这个节目的主持人。和全国电视观众一样，
李尧也从屏幕上认识了这位老师，觉得他一定不
会嫌弃自己这个远在天边的学生。于是，李尧发
扬“写信专业户”的特长，再次拿起笔，给胡文仲
教授写信求教。这封信投到邮筒里，李尧惴惴不
安。而奇迹总是重复出现，一个星期后，他收到
胡教授的回信，信中简要介绍了澳大利亚文学的
发展现状，并说澳大利亚文学翻译在国内还是一
片未开垦的处女地，大有可为。

1984年，李尧开始翻译帕特里克·怀特的《人
树》。怀特是现代派文学大师，他的作品文字精
深、晦涩难懂，翻译起来难度非常大，几乎每一个
段落都有难点、阻碍。胡教授鼓励李尧：“《人树》
是一座高山，爬上这座山，就会有一览众山小的
感觉。”为了把这部作品翻译介绍给中国读者，也
为了提携李尧这名后生小辈，胡文仲教授决定与
李尧合作。伯乐的出现让李尧这匹千里马越跑
越快，1992年，他调到北京工作，与胡文仲教授的
交往多了起来。《人树》之后，他们又合作翻译出
版了《澳大利亚当代短篇小说选》。

1988年8月，李尧到悉尼参加文学活动，抽时
间拜访了帕特里克·怀特。怀特喜欢独处，自从
1973年获得诺贝尔文学奖之后，更是很少接受采
访或会见客人。但是，他对李尧这个来自中国的
译者非常热情，在询问了一些翻译《人树》的细节
之后，他从书架上拿下一本他的自传《镜中瑕
疵》，希望李尧能翻译成中文，在中国出版。还
说，他非常希望去中国，可惜年事已高，身体欠
佳，无法成行，如能以这样一种方式走进中国，也
算了却了心愿。望着怀特苍老但依然湛蓝的眼
睛，李尧决心不负期望，一定尽快把书译完，让自
己敬仰的作家早日以他的方式走进中国。
《镜中瑕疵》在1990年8月由中外文化出版公

司出版。就在李尧和时任澳大利亚驻华大使馆
文化参赞商量如何尽快寄书给怀特的时候，有朋
友给李尧寄来一份《悉尼先驱晨报》，上面赫然写
着澳大利亚一代文豪帕特里克·怀特先生于1990
年9月30日溘然长逝。看到这个消息，李尧十分

难受，觉得辜负了怀特的期望，没能让他亲眼看到
这本自传的中文版。

最近几年，李尧足不出户，翻译了帕特里克·
怀特难度最大的小说《特莱庞的爱情》。这本书故
事情节起伏跌宕，文笔清丽，凄婉动人。李尧觉
得，怀特会用另一种方式满面春风地走到中国读
者当中。

放弃文学创作

一心一意做翻译

李尧也曾立志成为作家，写过一些小说，但有
一件事，使他清醒地意识到自己的不足之处。他
到悉尼拜访怀特时，送给他自己刚出版的中短篇
小说集《秋天的微笑》。而站在怀特面前，看着他
身后书架上摆放着的一部部著作，李尧似乎看到
了一个作家的社会责任，那么，自己的书的读者，
是否会因为自己的小说而获益？几乎就在那一
刻，他做出决定：放弃小说创作，全力以赴翻译澳
大利亚文学作品。从悉尼回国至今，他埋头翻
译，挖掘自己作为文学翻译家的价值与潜力，
同时挖掘澳大利亚文学宝库里那些闪闪发
光的珍宝。
《荆棘鸟》的作者考琳·麦卡洛和李尧

也是神交已久的朋友。他翻译了《荆棘鸟》
姊妹篇的小说《呼唤》，或许这是李尧的译著
中销售量最好的一本，首印5万册很快销售
一空。麦卡洛为李尧译的这本书写了中文版前
言。2011年，她的自传《没有烦人琐事的生活》出
版后，很快就寄给李尧一本。这本书虽然还没来
得及翻译，但部分章节已经成为李尧在北大教“高
级英汉笔译”的教材。

1996年，李尧翻译出版了澳大利亚当代著名
作家、《辛德勒名单》作者托马斯·肯尼利的小说
《内海的女人》。前不久，85岁高龄的肯尼利又给
李尧寄来自己的新作《狄更斯男孩》，这本书的中
译本也很快会跟读者见面。

翻译家打破语言的关隘，将世界名著带到我
们面前。这么多年来，李尧和许多澳大利亚作家
建立了深厚的友谊，有的已成莫逆之交。他写过
一篇《翻译使我高尚》，他觉得翻译这些享有国际
声誉的澳大利亚作家作品的过程，就是净化灵魂，
让自己变得高尚的过程。

记者：翻译是挺孤独的一项工作，名

字总是要隐身在原著作者之后，很难被

读者记住。文学爱好者往往通过一些大

赛脱颖而出，翻译界是不是也有类似的

活动？

李尧：1983年，上海《外国语》杂志
和南京《译林》杂志在全国范围内举办了
一次中青年文学翻译比赛。我那时虽然
已经翻译出版了四本书，在报纸杂志发
表过几个短篇小说，但对自己的翻译水
平究竟如何，心里没底，就想参加比赛，
一试高低。比赛的评委都是享有盛名的
老翻译家，题目是美国作家厄普代克的
短篇小说《儿子》。结果揭晓，全国4000
多名参赛者中有40个人获奖，我是其中
之一，是西北地区唯一的获奖者。

记者：您翻译了很多澳大利亚作家

的作品，这些作品跟英美文学有什么不

同之处？

李尧：我已经翻译了60多本书了，
其中有三分之一是英美文学，包括海明
威、托马斯·沃尔夫、约翰·福尔斯、马丁·
艾米斯、玛丽莲·罗宾逊等著名作家的作
品。和他们的作品相比，我觉得澳大利
亚文学的独特之处还在于浓厚的澳大利
亚风情。澳大利亚的历史人文、自然景
观、生活方式、种族矛盾都为不同时期的
作家提供了创作的舞台与空间。我翻译
的澳大利亚作家亚历克西斯·赖特的《卡
彭塔里亚湾》和《天鹅书》深受当地口口
相传的古老文学传统的影响，字里行间
闪烁着绮丽的色彩，有人称之为“原住民
魔幻现实主义”。这种风格给翻译带来
许多困惑，我在翻译时觉得犹如在攀登
高山。我认为读他们的作品，也会给我
们当下作家的创作带来启发。

记者：澳大利亚文学对您来说有什

么特别吗？

李尧：2009 年，我开
始翻译亚历克西斯·赖
特的长篇小说《卡彭
塔里亚湾》。赖特
的曾外祖父是从广
东开平到澳大利亚
的华人，我了解到
她的家族故事之
后，帮她从一大堆历
史档案中找到了她曾

外祖父叫徐三保的证
据。有一年，她利用到广州参

加“中澳文学论坛”的机会，在当地政府
的帮助下，来到开平徐家祠堂。她和我
成为很好的朋友，视我为兄长。后来我
又参与翻译了赖特的《天鹅书》《地平线
上的奥德赛》。

记者：您目前在翻译什么作品？

李尧：目前我正在和西悉尼大学的
韩静教授合作翻译亚历克西斯·赖特刚
刚出版的长篇小说《福地》。这是一部长
达60多万字的巨著，翻译的难度很大，
但很有价值。希望这本书能尽快跟中国
读者见面。

（图片由受访者提供）

李尧
1946年出生，翻译家.

翻译出版了诺贝尔文学奖得
主帕特里克·怀特的长篇小说
《人树》《树叶裙》、自传《镜中
瑕疵》，以及数十部澳大利
亚作家作品、英美文学

作品。


